



## OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

### Monitoreo: prensa escrita y digital- abril 2024

TITULAR	NOTA	Para
<p><b>Joven fallece al dar a luz en Jucuapa</b></p>	<p>Una joven madre de 27 años de edad falleció este sábado al momento de dar a luz a su hijo en el cantón Tapesquillo Bajo, al sur del municipio de Jucuapa, del departamento de Usulután. Según informaron socorristas de Comandos de Salvamento, fueron alertados a las 10:48 de la mañana sobre una emergencia y se trasladaron al lugar para dar asistencia a la joven. Sin embargo, al momento de la evaluación, "la madre del menor no presentaba signos vitales, por lo que se procedió a evaluar a su hijo, quien se encontraba estable", indicó el cuerpo de socorro, en un breve comunicado.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Joven-madre-fallece-tras-dar-a-luz-en-su-casa-en-Jucuapa-Usulután-20240330-0036.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Joven-madre-fallece-tras-dar-a-luz-en-su-casa-en-Jucuapa-Usulután-20240330-0036.html</a></p>	<p>LPG Pág.25 Lunes 1 Abril 2024</p>
<p><b>Mujer fallece tras dar a luz en su casa en Jucuapa, Usulután</b></p>	<p>Una mujer falleció el sábado al momento de dar a luz a su bebé en su vivienda ubicada en el cantón Tapesquillo Bajo, del municipio de Jucuapa, departamento de Usulután. Comandos de Salvamento filial Jucuapa atendió la emergencia, e informaron que fueron alertados a eso de las 10:48 de la mañana del sábado. Pero al llegar a la vivienda y evaluar a la joven madre, ella ya no presentaba signos vitales. "Había fallecido, no expulsó la placenta, cortamos el cordón umbilical", afirmó la institución de socorro. Agregaron que el recién nacido fue trasladado al hospital de Nueva Guadalupe. La Policía, por su parte, también confirmó en redes sociales la muerte de la madre y dijo que apoyaron en el traslado del bebé en coordinación con el MINSAL.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mujer-fallece-tras-dar-a-luz-en-vivienda-usulután/1133348/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mujer-fallece-tras-dar-a-luz-en-vivienda-usulután/1133348/2024/</a></p>	<p>EDH Pág.12 Lunes 1 Abril 2024</p>
<p><b>Exigen justicia para embarazadas despedidas por FOSALUD</b></p>	<p>"Yo soy una de las afectadas. Es algo bien difícil para mí estar narrando esto. Mi caso empieza desde que tuvimos conocimiento que una compañera que estaba embarazada ya no le renovaron su contrato en agosto del 2023. El mismo mes me di cuenta que yo estaba embarazada. Al darme cuenta de la situación de la compañera, mi situación se puso bien difícil. Creí que me iba a pasar lo mismo, porque no le daban respuesta a ella. En septiembre perdí a mi bebé y en diciembre a nosotras ya no nos renovaron contratos. Hasta el día de ahora no hemos recibido ninguna respuesta", narró Lilian Palacios, extrabajadora del Fondo Solidario para la Salud (Fosalud).</p> <p>El secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Salud (SI-TRA-SALUD) de Fosalud y médico en la institución, Alberto Monge, sostuvo que esta situación la enfrentaron seis mujeres, aunque sostuvo que podrían haber más casos, pero por el temor u otras situaciones las mujeres no lo han denunciado. De entre los seis casos, una mujer perdió a su bebé en el parto (Lilian) y otra falleció en enero de 2024 como</p>	<p>Voces Lunes 1 Abril 2024</p>

	<p>consecuencia de complicaciones en su parto y episodios depresivos ante la pérdida “injustificada” de su trabajo, indicó.</p> <p><a href="https://voces.org.sv/exigen-justicia-para-embarazadas-despedidas-por-fosalud/">https://voces.org.sv/exigen-justicia-para-embarazadas-despedidas-por-fosalud/</a></p>	
<p><b>Flor Idalia murió tras dar a luz en casa debido a sus creencias religiosas</b></p>	<p>Flor Idalia Hernández Salgado, de 27 años de edad, perdió la vida tras ser atendida por una partera mientras daba a luz a su cuarto hijo en una vivienda de la zona rural del cantón Tepesquillo Bajo, del municipio de Jucuapa, departamento de Usulután.</p> <p>Familiares de la joven declararon que Flor Idalia había comenzado a “sentirse mal” desde el viernes 29 de marzo, pero se había negado a ser llevada a un centro asistencial debido a que recientemente se había unido a una iglesia denominada “La Fe en Jesús”, la cual no le permitía la asistencia médica o que el parto fuera atendido por “hombres” debido a que “solo debía verla su esposo”, señalaron.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/muertes-maternas-creencia-religiosa-usulután-zona-rural/1133828/2024/#:~:text=Flor%20Idalia%20Hern%C3%A1ndez%20Salgado%2C%20de,de%20Jucuapa%2C%20departamento%20de%20Usulut%C3%A1n">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/muertes-maternas-creencia-religiosa-usulután-zona-rural/1133828/2024/#:~:text=Flor%20Idalia%20Hern%C3%A1ndez%20Salgado%2C%20de,de%20Jucuapa%2C%20departamento%20de%20Usulut%C3%A1n</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.6</b> <b>Miércoles 3</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Si internas salen embarazadas es un gasto al Estado</b></p>	<p>“Si durante un interinato una persona sale embarazada, no se le puede dar otro interinato porque es un gasto para el Estado, lo que siempre ha pasado es que al terminar su maternidad se le puede volver a dar un interinato”, aseguró Carlos Núñez, titular del Fondo Solidario para la Salud (FOSALUD), con respecto a las empleadas embarazadas que fueron despedidas.</p> <p>El funcionario enfatizó que a estas empleadas no se les despidió, ellas fueron contratadas para un interinato, este llegó a su fin y no les fue renovado, al igual que pasa con hombres y otras mujeres que no estén embarazadas.</p> <p>Núñez consideró que esta situación es una cortina de humo del sindicato liderado por Alberto Monge, quien ha ocupado el fuero sindical para no trabajar, “dentro de FOSALUD hay 2 sindicatos, y con el mayoritario se tienen buenas relaciones, el caso pasó a la Comisión del Servicio Civil quien dará su resolución”, reiteró.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/si-interinas-salen-embarazadas-es-un-gasto-al-estado-fosalud/#:~:text=%E2%80%9CSi%20durante%20un%20interinato%20una,FOSALUD)%2C%20con%20respecto%20a%20las">https://www.diariocolatino.com/si-interinas-salen-embarazadas-es-un-gasto-al-estado-fosalud/#:~:text=%E2%80%9CSi%20durante%20un%20interinato%20una,FOSALUD)%2C%20con%20respecto%20a%20las</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.4</b> <b>Miércoles 3</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Muerte de Flor Idalia pone la lupa sobre la labor de las parteras</b></p>	<p>La muerte de Flor Idalia Hernández Salgado, tras dar a luz a cuarto hijo en el cantón Tapesquillo Abajo del municipio de Jucuapa, departamento de Usulután, asistida por una partera, revive la polémica sobre el rol de ellas en el área rural; esto pese a que ejercer esa labor fue limitado por las autoridades de salud, de acuerdo a explicaciones del personal de Salud.</p> <p>El parto anterior de Flor Idalia, de 27 años de edad, fue atendido por la misma partera, sin que hubiese complicaciones. Sin embargo, en el cuarto embarazo había una advertencia médica para la gestante; de acuerdo al relato de la familia de la fallecida.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/embarazadas-ministerio-de-salud-usulután-partos-en-casa/1133995/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/embarazadas-ministerio-de-salud-usulután-partos-en-casa/1133995/2024/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.13</b> <b>Jueves 4</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Confirman muerte de tercer bebé en el marco del régimen</b></p>	<p>Un familiar de Dina Hernández, quien fue capturada en estado de embarazo, confirmó a La Prensa Gráfica que el domingo fue entregado el cuerpo de Keren, la bebé que nació en prisión y falleció en el hospital de Sonsonate. “La bebé me la entregaron ayer, solo la fui a traer. Ahora sería la vela”, detalló.</p> <p>El familiar de la víctima denunció desde la captura de Dina, el 17 de marzo de 2024, que corría peligro porque tenía un embarazo de alto riesgo, pero las autoridades no la escucharon. Este lunes será el velorio de la bebé. La familia desconoce la situación de salud de Dina.</p> <p>La fuente había denunciado constantemente el peligro que corría Dina estando capturada a semanas de dar a luz, sin embargo, ninguna institución la escuchó.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Confirman-muerte-de-un-tercer-bebe-en-el-marco-del-regimen-de-excepcion-20240408-0019.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Confirman-muerte-de-un-tercer-bebe-en-el-marco-del-regimen-de-excepcion-20240408-0019.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.11</b> <b>Martes 9</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Karen no nació con cariño, murió bajo custodia del</b></p>	<p>El Grupo de Trabajo por las personas desaparecidas de El Salvador, por medio de un comunicado, confirmó la muerte de Keren bajo la custodia del Estado, negando los derechos de la niñez como lo mandata la Constitución y la Ley Nacer con Cariño. Keren nunca llegó a casa y no pudo recibir el amor</p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Jueves 9</b> <b>Abril 2024</b></p>

<p><b>Estado salvadoreño</b></p>	<p>de su madre y familia quienes la esperaron por meses. Falleció bajo el régimen de excepción. Con la muerte de Keren ya son tres niñas que mueren en el contexto del régimen de excepción. <u>A Keren la esperaba una casa llena de amor.</u> Su madre había adecuado un espacio para ella, tenía un clóset lleno de ropa, que junto a su abuela y hermanas le habían comprado, además de jabones, cremas y otras cosas necesarias. Keren iba a ser la primera niña en la familia porque las hermanas de Dina tienen hijos varones. La noticia de la llegada de Keren había alegrado el corazón de toda la familia, pero esa dulce espera se frustró la tarde del domingo y el luto llegó a la familia. El hermano de Keren tiene 5 años y no comprende por qué su hermana, a quien esperaba con ansias, está muerta.</p> <p><a href="https://revistalabrujula.com/2024/04/09/keren-no-nacio-con-carino-murio-bajo-custodia-del-estado-salvadoreno/">https://revistalabrujula.com/2024/04/09/keren-no-nacio-con-carino-murio-bajo-custodia-del-estado-salvadoreno/</a></p>	
<p><b>“Tener un útero es un delito en FOSALUD”, denuncian despedidas</b></p>	<p>El Sindicato de Trabajadores de la Salud del Fondo Solidario para la Salud (Sitrasalud) denunció la falta de respuesta para las mujeres embarazadas tras cesar sus contratos en Fosalud. El doctor Alberto Monge, secretario de Sitrasalud, declaró que se tienen ocho casos documentados desde 2021 donde las trabajadoras al informar a la administración que estaban embarazadas fueron despedidas alrededor del sexto mes de gestación, una situación que desencadenó problemas de salud en al menos dos de ellas llevándolas a perder su bebé.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/fosalud-trabajadoras-embarazadas-despedidas/1135597/2024/#:~:text=de%20El%20Salvador,%E2%80%9CTener%20un%20%C3%BAtero%20es%20un%20delito%20en%20Fosalud%E2%80%9D%2C%20denuncian,llegado%20a%20perder%20el%20beb%C3%A9">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/fosalud-trabajadoras-embarazadas-despedidas/1135597/2024/#:~:text=de%20El%20Salvador,%E2%80%9CTener%20un%20%C3%BAtero%20es%20un%20delito%20en%20Fosalud%E2%80%9D%2C%20denuncian,llegado%20a%20perder%20el%20beb%C3%A9</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.8</b> <b>Viernes 12</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>SITRASALUD exige el reinstalo de trabajadoras embarazadas cesadas en FOSALUD</b></p>	<p>Sindicato de Trabajadores de la Salud del Fondo Solidario para la Salud (SITRASALUD-FOSALUD) exige al director Carlos Nuñez el reinstalo de las trabajadoras embarazadas a quienes no se les ha renovado su contrato laboral. Este martes, algunos de los afectados, junto a representantes de la Unión Nacional para la Defensa de la Clase Trabajadora (UNT) y el secretario general de SITRASALUD, el doctor Alberto Monge, se presentaron en las oficinas administrativas de FOSALUD, en la colonia Escalón, donde pidieron que sus demandas sean escuchadas .</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sitrasalud-exige-el-reinstalo-de-trabajadoras-embarazadas-cesadas-en-fosalud/1136667/2024/#:~:text=SITRASALUD%20exige%20el%20reinstalo%20de,ser%20llevado%20a%20instancias%20internacionales">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sitrasalud-exige-el-reinstalo-de-trabajadoras-embarazadas-cesadas-en-fosalud/1136667/2024/#:~:text=SITRASALUD%20exige%20el%20reinstalo%20de,ser%20llevado%20a%20instancias%20internacionales</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.12</b> <b>Miércoles 17</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Encuentran un recién nacido muerto en los baños de un centro comercial de Soyapango</b></p>	<p>La PNC reportó esta tarde, el hallazgo de un recién nacido muerto en los baños de un centro comercial de Soyapango. Según la policía, se trata de un asesinato, por lo que se han iniciado las investigaciones. «Reportamos el homicidio de un recién nacido, en Soyapango. Fue encontrado en los baños de un centro comercial. Nuestros equipos de Investigaciones ya trabajan para resolver el caso», dijo la institución policial. El quinto caso similar en un mes y medio Desde el pasado 1 de abril, la policía ha reportado 5 casos similares, donde se han encontrado cadáveres de bebés, asesinados, en algunos casos, por sus propias madres. El primer caso ocurrió el lunes 1 de abril en residencial Veranda, de la ciudad de Santa Tecla, en el departamento de La Libertad, donde la policía capturó a una mujer quien dio a su luz a su hijo y luego lo asfixió, mutiló y lanzó los restos a las tuberías de aguas negras de la colonia, para borrar evidencias.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/encuentran-un-recien-nacido-muerto-en-los-banos-de-un-centro-comercial-de-soyapango/">https://lapagina.com.sv/nacionales/encuentran-un-recien-nacido-muerto-en-los-banos-de-un-centro-comercial-de-soyapango/</a> <a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/encuentran-a-recien-nacido-sin-vida-en-banos-de-centro-comercial-en-soyapango">https://diario.elmundo.sv/nacionales/encuentran-a-recien-nacido-sin-vida-en-banos-de-centro-comercial-en-soyapango</a></p>	<p><b>La Página</b> <b>Miércoles 17</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Más del 98% de los bebés han recibido lactancia en su</b></p>	<p>La primera dama, Gabriela de Bukele, resaltó que el 100 % de las maternidades han sido intervenidas para fomentar y apoyar la lactancia materna, lo que ha permitido que el 98.79 % de los bebés recibiera lactancia materna en la primera hora de vida, lo que atribuyó como parte de los logros de la ley Amor</p>	<p><b>Diario EL Salvador</b> <b>Lunes 15</b> <b>Abril 2024</b></p>

<p><b>primera hora de vida</b></p>	<p>Convertido en Alimento en su primer año de implementación. «Hemos creado un marco legal sólido para que cada bebé tenga la mejor nutrición, acompañado del vínculo único que crea con su mamá y su familia. A un año de la implementación de la Ley Amor Convertido en Alimento, estamos viendo resultados positivos: profesionales de salud y personas de la sociedad civil capacitadas, espacios públicos y privados adecuados para amamantar al bebé, promoción de la lactancia materna desde la primera hora de vida», enfatizó la primera dama.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/mas-del-98-de-los-bebes-han-recibido-lactancia-en-sus-primera-hora-de-vida/490438/">https://diarioelsalvador.com/mas-del-98-de-los-bebes-han-recibido-lactancia-en-sus-primera-hora-de-vida/490438/</a> <a href="https://croniosv.com/nacionales/mas-del-98-de-los-bebes-han-recibido-lactancia-en-sus-primera-hora-de-vida/">https://croniosv.com/nacionales/mas-del-98-de-los-bebes-han-recibido-lactancia-en-sus-primera-hora-de-vida/</a></p>	
<p><b>Muertes de bebés reflejan crisis para mujeres vulnerables</b></p>	<p>La PNC ha reportado durante las últimas tres semanas la muerte de cinco bebés, cuatro de ellos, recién nacidos. Y aunque la institución de seguridad no brindó mayores detalles de las condiciones de sus madres al momento del hecho, feministas y defensoras de derechos humanos se muestran alarmadas porque los casos han sucedido en zonas vulnerables y reflejan, según las expertas, una crisis para las mujeres jóvenes y el fallo en la implementación de las políticas públicas. “Esto es como la punta del iceberg del fracaso de políticas de protección, que son ciegas a las necesidades reales de las mujeres, a todos los aspectos de la salud sexual y reproductiva, a todo el manejo del acceso integral de la salud de las mujeres, especialmente aquellas con riesgo reproductivo. No se ve todo el tema del manejo de la violencia sexual contra las mujeres en El Salvador, ni las condiciones mismas de pobreza y de cuidados”, aseveró Silvia Juárez, de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa).</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Muertes-recientes-de-bebes-reflejan-crisis-de-vulnerabilidad-para-las-mujeres-segun-expertas-20240418-0075.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Muertes-recientes-de-bebes-reflejan-crisis-de-vulnerabilidad-para-las-mujeres-segun-expertas-20240418-0075.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.16</b> <b>Viernes 19</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Despacho de la primera dama forma a nuevos educadores prenatales</b></p>	<p>Más de 100 profesionales de salud continúan con el proceso formativo para convertirse en instructores de educación prenatal. El Despacho de la primera dama, en coordinación con el Ministerio de Salud (Minsal) desarrolla las jornadas de formación para los futuros instructores del Sistema Nacional Integrado de Salud de los 14 departamentos del país. Esto como parte del Programa de Formación Continua de la Ley Nacer con Cariño. «Desde que entró en vigor la ley Nacer con Cariño, nos comprometimos con todo el Sistema Nacional Integrado de Salud y es contar con un proceso de formación continua. Vamos a formar a más de 100 educadores e instructores que se están actualizando en sus conocimientos para sumarse a los más de 1,700 educadores que ya tenemos a escala nacional», indicó Elisa Gamero, coordinadora de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la primera dama.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/despacho-de-la-primera-dama-forma-a-nuevos-educadores-prenatales/494230/">https://diarioelsalvador.com/despacho-de-la-primera-dama-forma-a-nuevos-educadores-prenatales/494230/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Martes 23</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>Organizaciones muestran preocupación ante homicidios y agresiones a recién nacidos</b></p>	<p>Organizaciones sociales que trabajan por la niñez y la adolescencia en El Salvador, aglutinadas en la alianza Joining Forces, emitieron un pronunciamiento sobre los casos de homicidios y agresiones a recién nacidos que se han registrado en las últimas semanas en el país. A través de un comunicado han expresado su preocupación ante estos hechos, y resaltan las normativas y tratados internacionales a los que está adscrito El Salvador, las cuales buscan proteger los derechos de los niños, niñas y adolescente así como a garantizar su vida y los cuidados necesarios para su bienestar, y el de las madres durante el embarazo, y etapas posteriores al nacimiento.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/organizaciones-preocupacion-homicidios-recien-nacidos/1138317/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/organizaciones-preocupacion-homicidios-recien-nacidos/1138317/2024/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.10</b> <b>Viernes 26</b> <b>Abril 2024</b></p>
<p><b>El sector privado de salud se capacita con la ley Nacer con Cariño</b></p>	<p>Una de las proyecciones del despacho de la primera dama Gabriela de Bukele es instruir al personal de salud de los sectores público y privado en el marco de la ley Nacer con Cariño, por lo que formará a un promedio de 200 nuevos educadores prenatales. Las autoridades informaron que son 80 educadores los que actualmente están en formación y quienes se convertirán en replicadores. Actualmente, el personal de salud de 32 hospitales privados se encuentra en formación de esta ley como</p>	<p><b>Diario EL Salvador</b> <b>Domingo 28</b> <b>Abril 2024</b></p>

	<p>parte del Programa de Formación Continua que desarrolla el despacho en coordinación con el Ministerio de Salud (Minsal).</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/el-sector-privado-de-salud-se-capacita-con-la-ley-nacer-con-carino/496457/">https://diarioelsalvador.com/el-sector-privado-de-salud-se-capacita-con-la-ley-nacer-con-carino/496457/</a></p>	
<p><b>Despacho de la primera dama lanza sitio web de lactancia materna</b></p>	<p>Como parte de transformación digital que desarrolla el Gobierno de El Salvador, el Despacho de la primera dama, Gabriela de Bukele, en coordinación con el Ministerio de Salud, lanzó hoy la página web de Lactancia Materna.</p> <p>Se trata de una herramienta digital para acercar a las familias salvadoreñas a los procesos y servicios en torno a la lactancia materna.</p> <p>La coordinadora de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la primera dama, Elisa Gamero, destacó las acciones que han llegado al país a convertirse en un país que fomenta y apoya la lactancia materna y que, además, la protege.</p> <p><a href="https://croniosv.com/nacionales/despacho-de-la-primera-dama-lanza-sitio-web-de-lactancia-materna/">https://croniosv.com/nacionales/despacho-de-la-primera-dama-lanza-sitio-web-de-lactancia-materna/</a></p>	<p><b>Cronio Martes 30 Abril 2024</b></p>